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Aos 22 (vinte e dois) dias do mês de julho de 2015 (dois mil e quinze), às 18h30min (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O Presidente  José  Flávio
Wilgen iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Inicialmente foi apreciada a
Ata Nº013/2015. Os vereadores receberam a Ata com antecedência, com consequente leitura e análise,
foi aprovada por unanimidade. Após foi apreciada a Ata Nº014/2015 que os Vereadores receberam
com  antecedência,  com  consequente  leitura  e  análise,  foi  aprovada  por  unanimidade.
EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências recebidas no período de 01 a 22 de julho de 2015,
merecendo destaque: O Convite da Secretaria Municipal de Habitação e Assistência Social convidando
os Vereadores para participarem da X Conferência Nacional de Assistência Social no dia 06 de agosto,
das  13h às  17h,  no  Salão  de  Eventos  da  Prefeitura  Municipal.  O ofício  circular  nº  022/2015 do
Tribunal de Contas do Estado do Rio Grande do Sul, encaminhando exemplar do novo Regimento
Interno do Tribunal de Contas do Estado. O ofício do Instituto de Estudos Políticos informando o
resultado da  Avaliação da  Mesa  Diretora  da  Câmara  de  Vereadores  através  de  pesquisa  realizada
referente  ao  período  de  01/05/2015  a  30/06/2015  sendo  54%  Bom,  29%  Ruim  e  17%  não
responderam. Os Comunicados do Ministério da Educação informando a liberação de R$ 323.945,05
(trezentos e vinte e três mil, novecentos e quarenta e cinco reais e cinco centavos) destinados a garantir
à execução de Programas do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação. A INDICAÇÃO Nº
008/2015 do Vereador João Pedro Nonnenmacher indicando que a Administração Municipal, através
do Setor  de Esportes,  denomine o próximo Campeonato Municipal  de Bochas de Campeonato de
Bochas Laudinor Ervino Henz.  ORDEM DO DIA: O Projeto de Lei Nº 057-03/2015 do Executivo
QUE AUTORIZA EMPRESA A DAR ÁREA DE TERRAS DO MUNICÍPIO EM GARANTIA
DE FINANCIAMENTO BANCÁRIO,  em votação foi  aprovado por unanimidade. O Projeto de
Lei Nº 058-03/2015 do Executivo QUE CONCEDE AUXÍLIO PARA ENTIDADE (ACEU) E DÁ
OUTRAS PROVIDÊNCIAS, em votação foi aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº 059-
03/2015  do  Poder  Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO  MUNICIPAL  A
EFETUAR  CONCESSÃO  DE  USO  DE  ÁREA DE  TERRENOS  PARA INSTALAÇÃO  DE
INDÚSTRIA DE PRODUTOS PLÁSTICOS E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, o Vereador João
Henrique Dullius solicitou a sua retirada de pauta por apresentar erro na redação do seu enunciado,
colocado em votação o pedido de retirada foi  aprovado por unanimidade,  permanecendo assim o
Projeto retido. O Projeto de Lei Nº 060-03/2015 do Poder Executivo QUE AUTORIZA O PODER
EXECUTIVO  MUNICIPAL  A  EFETUAR  DOAÇÃO  DE  ÁREA  DE  TERRENOS  PARA
INSTALAÇÃO  DE  INDÚSTRIA  DE  PRODUTOS  PLÁSTICOS  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, colocado em votação foi aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº 061-
03/2015  do  Poder  Executivo  QUE  REVOGA  LEIS  DE  CONCESSÃO  DE  LOTE  PARA
EMPRESA E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS,  em votação foi  aprovado por unanimidade.  O
Projeto de Lei Nº 062-03/2015 do Poder Executivo  QUE REVOGA LEI DE CONCESSÃO DE
LOTE PARA EMPRESA E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, colocado em votação foi aprovado
por unanimidade. O Projeto de Lei Nº 063-03/2015 do Poder Executivo QUE INCLUI PROJETO
NA  LDO  2015,  AUTORIZA  A  ABERTURA  DE  CRÉDITO  ESPECIAL  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, colocado em votação foi aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº 064-
03/2015  do  Poder  Executivo  QUE  INSTITUI  INCENTIVO  FISCAL  PARA  A
REGULARIZAÇÃO  DE  EMPREENDIMENTOS,  RELATIVO  AO  LICENCIAMENTO
AMBIENTAL, o Vereador João Henrique Dullius solicitou sua retirada de pauta por considerar que
seria injusto com as empresas que já pagaram as taxas, colocado em votação o Pedido de Retirada foi



aprovado  por cinco votos favoráveis dos Vereadores João Henrique Dullius, Gelcy Inês de Borba,
João Pedro Nonnenmacher, Anastacia Maria Schuster Zart e José Carlos Eckert, e três votos contrários
dos Vereadores Ubirajara da Silva Marques, Adriano Antônio Schneider e Jair Guerino Klein, ficando
assim o Projeto  Retido.  O Projeto  de  Lei  Nº  007/2015 do Poder  Legislativo  QUE DENOMINA
LOGRADOURO  PÚBLICO,  de  iniciativa  do  Vereador  José  Flávio  Wilgen,  cumpriu  o  prazo
regimental  e  em votação  foi  aprovado  por unanimidade.  O REQUERIMENTO Nº009/2015  do
Vereador  João  Henrique  Dullius,  colocado  em  votação  foi  aprovado  por  unanimidade. A
PROPOSIÇÃO  Nº  008/2015  do  Vereador  João  Pedro  Nonnenmacher,  colocada  em  votação  foi
aprovada por unanimidade.  A seguir o Presidente solicitou que se alguém da família de Laudinor
Ervino Henz teria interesse em utilizar a Tribuna, estaria a disposição para o tempo de cinco minutos,
ocasião em que o Sr.  Carlos Henrique Henz se pronunciou apresentando um histórico da vida de
Laudinor Ervino Henz e agradeceu a Câmara de Vereadores pela iniciativa em denominar uma Rua do
Município  com o  nome  do  seu  pai. EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO DA TRIBUNA:  O
Vereador  ADRIANO ANTÔNIO SCHNEIDER saudou a todos, em especial a família do Laudinor
Henz, iniciou estendendo críticas à empresa AES Sul que não está atendendo os seus pedidos, não
respondeu aos ofícios que solicitou, pediu o envio de novo ofício solicitando informações, alegou que
não  estão  respeitando  a  Câmara  de  Vereadores.  Disse  que  na  Linha  Sítio  caiu  um  poste  nas
proximidades do morador Miguel Soares, ficando de domingo até quarta feira sem luz, vinham as
equipes  da  AES  Sul  verificar  o  que  tinha  ocorrido,  mas  não  resolviam o  problema,  agora  se  o
consumidor de energia elétrica atrasar a conta de luz eles vem e cortam, exigiu mais respeito com os
Cruzeirenses.  Solicitou  ao  Secretário  de  Estradas  que  no  Bairro  Glucostarck,  próximo  ao  Elodir
Brandão e a  residência  de Cláudia Rambo fosse resolvido um problema de  acúmulo  de água em
virtude  das  chuvas,  que  acaba  impedindo  a  passagem e  o  acesso  a  garagem.  Também solicitou
providências junto a ponte do Jaó, nas proximidades da residência do Arceli da Rocha, ocorreu um
desmoronamento de terras na lateral da ponte e precisam ser tomadas providências urgentes para não
precisar interditar essa ponte. Alegou que a situação está muito ruim nas nossas estradas do interior em
virtude do excesso de chuvas, percebeu que no dia de hoje estavam trabalhando na Linha Sítio, pediu
para assim que der uns dias de tempo bom aproveitem e façam as estradas que vai do Bom Fim,
passando pela São Felipe, até a Serraria da Boa Esperança, acredita que vai dar uns dias bons e aí vão
ter condições de trabalhar. A Vereadora ANASTACIA MARIA SCHUSTER ZART saudou a todos, em
especial  a  família  do  Laudino Henz,  disse  que  foi  uma bela  homenagem,  merecedor  pela  pessoa
simples e acolhedora, dava educação e falava de política, agora tem uma Rua no Município com o seu
nome. Falou dos Projetos que vem atrasados, mal elaborados, é só alguém reler e fazer as correções
nos Projetos antes de enviar para a Câmara, sobre o Projeto nº 064-03/2015, no artigo 5º colocaram
retroativo a 1º de julho, então não entende o porquê da urgência, exige mais respeito com a Câmara
como o colega Bira colocou anteriormente. No dia 26 de julho é comemorado o dia do vovô e da vovó,
a homenagem será feita no dia 24 de julho com almoço de confraternização na Sociedade São Rafael
ao meio dia e diversas atrações para o qual ficam todos convidados, temos que valorizar o vovô e a
vovó, para no futuro sermos valorizados também. Também parabenizou o Colono e o Motorista pela
comemoração do seu dia através da leitura de uma bela mensagem. O Vereador  UBIRAJARA DA
SILVA MARQUES saudou a todos, sobre o Laudino Henz, tudo que ele falava podia ser assimilado,
como esportista, professor, político, foi uma pessoa exemplar que sempre admirou muito, achou muito
justo em ter sido homenageado com o nome de Rua, parabenizou a todos os familiares. Referente a
Defesa Civil do Município, às vésperas da enchente já se reuniram e cedo se organizaram para auxiliar
os moradores, não aconteceu a enchente, mas foi como uma espécie de treinamento, estão de parabéns
pelo  empenho.  Elogiou  a  Rádio  Independente,  que  através  do  Renato  Worm,  apresenta  os
apontamentos do nível das águas no qual podemos confiar. Parabenizou a Defesa Civil e todos os
funcionários da Prefeitura que estavam mobilizados para realizar o trabalho de remoção das famílias se



tivesse ocorrido a enchente. Alegou que o atual Prefeito até o momento não tem nenhum apontamento
por parte do Tribunal de Contas, sendo que o Ex-Prefeito Rudimar Muller tem 21 (vinte e um), são
coisas pequenas, mas falhou a sua Assessoria Jurídica, disse que não é simpatizante do atual Assessor
Jurídico da Administração, mas está fazendo um bom trabalho, pois até agora o Prefeito não teve
nenhum apontamento. Sobre o comentário do Zé Wilgen referente a uma senhora idosa que não teria
sido atendida pelo Assessor Jurídico da Administração, disse que não foi por querer, que realmente já
estava de saída, mas precisou retornar a sua sala para pegar uma pasta e aí encontrou a senhora e o
problema foi resolvido. Elogiou o trabalho do Assessor Jurídico da Câmara Dr. Samuel que está se
empenhando em fazer as coisas dentro da Lei. Sobre o Projeto do Meio Ambiente que foi aprovado no
ano passado, realmente era muito extenso e não tinha como os Vereadores verem tudo, na época não
era Vereador, acredita que mais impasses vão surgir. Sobre o CODECRUZ não tem reclamações, nem
dos seus integrantes, acha que tirou o poder dos Vereadores, mas acha que deveriam ser encaminhados
todos  os  documentos  referentes  as  empresas  para  a  Câmara  de  Vereadores.  Sobre  o  Campeonato
Regional de Futebol,  achou bom o pedido do Vereador  João Pedro,  mas com a crise e a  falta  de
recursos talvez não seja possível a Administração conceder auxílio. Alegou que em virtude das chuvas
e  do  turno  único  está  muito  difícil  manter  as  estradas,  mas  quando  acontece  qualquer  coisa  as
máquinas estão se deslocando e atendendo. Sobre a colocação do Vereador João que deveriam ter feito
estoque de material no verão, disse que ocorreu a troca de Secretário neste período e aí os trabalhos
ficaram  prejudicados.  Sugeriu  que  os  Vereadores  façam  mais  reuniões  para  através  do  diálogo
trabalhar em favor do Município. Sugeriu também que os Vereadores com o auxílio dos moradores
promovam um mutirão para realizar a limpeza nas lixeiras no Centro e Bairros, pois a empresa que faz
o recolhimento do lixo não está fazendo esta tarefa nas lixeiras que estão com uma má apresentação. O
Vereador JOSÉ CARLOS ECKERT saudou a todos, em especial a família do Laudinor. Sobre o colega
Laudinor, uma pessoa honesta, correta, simples, tudo que fazia era com eficiência, que os filhos, netos
e  demais  familiares  deem  prosseguimento,  teve  a  honra  de  trabalhar  junto  com  o  Laudinor  na
Administração do Manoel Ruschel, parabenizou os familiares. Sobre uma família que perdeu um ente
querido num acidente há uns dias atrás e ficaram por diversas horas aguardando a perícia e o legista
para a liberação do corpo, sugeriu que os Vereadores se unem e pressionem as autoridades por uma
solução. Como há crise, a situação está ruim, na sua opinião a Expocruzeiro não deveria ser realizada
no ano que vem, são gastos R$ 120.000,00 (cento e vinte mil reais) do dinheiro da Prefeitura e da
Câmara de Vereadores, fora os trabalhos realizados pelos funcionários da Prefeitura, assim acha que o
momento não está bom para realizar a Expocruzeiro. Sobre o Campeonato Regional, reforçou a pedido
do Vereador  João Pedro em relação a  Administração conseguir  algum auxílio  para  os  Clubes,  do
contrário que aconteceu no ano passado, quando foi prometido e por fim não deram nada. Solicitou
melhorias na Estrada nas proximidades do Curtume Russan, também na Rua Relindo Dullius que vai
para o Campo do Independente, precisa ser feita principalmente a limpeza das valetas. Se vê muito na
imprensa  que  o  Município  está  em crise,  mas  o  Prefeito  poderia  ter  economizado  ao  gastar  R$
8.000,00 (oito mil reais) com a aquisição de uma mesa nova, o exemplo da economia deveria começar
em casa. O Vereador  JOÃO PEDRO NONNENMACHER saudou a todos, em especial os familiares
do Laudinor, parabenizou os familiares pela homenagem, conhecia o Laudinor desde pequeno, com
seus leilões de tortas nas festas, era um líder comunitário, envolvido na igreja, nas escolas, no esporte,
na política, entre outros, assim achou justa a homenagem em denominar com o nome de Laudinor
Ervino  Henz  uma Rua na  Picada  São  Gabriel.  Também encaminhou  pedido  para  que  o  próximo
Campeonato  de  Bochas  seja  denominado  de  Laudinor  Ervino  Henz,  que  foi  um orgulho para  os
Cruzeirenses e aos familiares. Referente a sua Proposição solicitando um auxílio para as equipes que
estão disputando o Campeonato Regional, acha muito importante em virtude dos altos custos, acredita
que neste ano a Administração irá auxiliar os quatro Clubes que irão divulgar o nosso Município. O
Vereador  JOSÉ FLÁVIO WILGEN, primeiramente convocou o Vice-Presidente José Carlos Eckert



para  conduzir  os  trabalhos  durante  o  seu  pronunciamento.  Após  saudou  a  todos,  em especial  os
familiares presentes do Laudinor.  Sobre seu Projeto de Lei denominando de Rua Laudinor Ervino
Henz,  agradeceu aos  colegas  Vereadores  que aprovaram por  unanimidade,  endossa  tudo o que  os
Vereadores que o antecederam comentaram sobre o Laudinor, alegou que ainda era muito mais do que
isto, quando iniciou no colégio sua primeira professora foi a Dona Iris, a segunda a Dona Veleda e
depois foi o Laudinor, quando iniciou na política foi o Laudinor que o pegou debaixo do braço e pedia
o apoio em todas as comunidades, fica honrado em ter conseguido encaminhar este Projeto, mas se
torna uma honra maior ainda para os familiares, também na política foi vice-prefeito no ano de 1972
(mil novecentos e setenta e dois), assim parabéns a toda a família do Laudinor Ervino Henz. Sobre a
AES Sul, como o Colega Adriano falou, realmente está deixando muito a desejar, falou diretamente
com os Diretores e lhe prometeram trocar os postes e até hoje não foi feito nada, disse que é Presidente
de uma rede de água e seguidamente falta luz, numa ocasião para não ocorrer a falta de água, alugaram
um gerador e entraram judicialmente para cobrar os gastos, através de processo e ganharam a ação.
Comentou novamente sobre os casos de leitura errada e cobranças indevidas, onde não devolvem mais
os valores. Teve um caso destes com sua pessoa e inclusive baixaram o disjuntor, mas já foi resolvido
judicialmente, vão pagar até danos morais. Sobre a falta de medicamentos, principalmente as pessoas
idosas, estão reclamando da falta no Posto de Saúde, não sabe o que está acontecendo, acha que está
faltando programação para a sua aquisição. Sobre as estradas alegou que tanto na região baixa como na
região alta estão muito ruins, já estavam péssimas antes das chuvas, acha que está ocorrendo a falta de
material por não terem providenciado estoque durante o verão. Parabenizou os Colonos e Motoristas
pela passagem do seu dia, que nos dias de hoje é muito difícil ganhar a vida nestas profissões. Também
quer cumprimentar os Vovôs e Vovós pela passagem do seu dia. Referente as lixeiras realmente é uma
vergonha  para  nós  cruzeirenses  o  lamentável  estado  em que  se  encontram,  a  empresa  que  faz  o
recolhimento não tem como fazer a limpeza, solicita que o Secretário passe no interior e nos Bairros e
verifique  as  lixeiras  quebradas,  assim  providenciar  a  conserto  e  a  reposição.  Comentou  que  na
Administração do Rudimar, quando foi Secretário, num abrigo de ônibus próximo ao Pedágio foram
juntados onze sacos de lixo e o mesmo ocorreu numa parada em São Rafael, apoia a ideia do Vereador
Bira e sugeriu que a Administração também se empenhe em realizar este mutirão. Nada mais havendo
a tratar, o Presidente José Flávio Wilgen encerrou a sessão convidando a todos para a próxima sessão
ordinária, a realizar-se no dia 05 de agosto de 2015, quarta-feira, no horário das 17h30min (dezessete
horas e trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO
SUL-RS, AOS 22 DIAS DO MÊS DE JULHO DE 2015.

JOÃO HENRIQUE DULLIUS               JOSÉ FLÁVIO WILGEN
Primeiro Secretário                  Presidente da Câmara de Vereadores


